
Sous le Haut Patronage de Monsieur Emmanuel MACRON,
Président de la République

La Journée Mondiale du Donneur de Sang (JMDS) 
célèbre les donneurs de sang chaque année  
le 14 juin. Elle permet de mettre en place une culture du 
don de sang bénévole et volontaire.
  
Lancée pour la première fois en mai 2005, cette 
manifestation annuelle est destinée à  remercier les 
donneurs de sang. Elle souligne le rôle unique qu’ils 
jouent pour la bonne santé de leur communauté en 
sauvant des vies.
 
Elle vise également à mieux faire connaître :

 ● La nécessité d’un approvisionnement suffisant en 
produits sanguins de qualité.

 ● Le fait qu’on ne peut répondre à ce besoin que si 
beaucoup plus de personnes s’engagent à donner 
régulièrement et bénévolement leur sang 
partout dans le monde.

20 ans après cette première édition, la FFDSB 
priorise le remerciement des donneurs et la culture 
du don volontaire et bénévole,  comme en atteste 
l’un des slogans qu’elle a choisis pour la JMDS 2024, 
« Sang pour 100 Mercis ».

14 juin : « Sang pour 100 Mercis ! »
Journée Mondiale pour le Don de Sang Bénévole 2024
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Un slogan de remerciement qui rappelle l’éthique française du don de sang
Année après année, la Fédération respecte et célèbre le but premier de la JMDS, qui est de remercier les donneurs 
de sang pour leur générosité et leur importance dans notre système de santé.  Pour cette édition 2024, la volonté 
fédérale est de mettre l’accent sur l’ampleur de la reconnaissance apportée en France aux donneurs de sang.

Le slogan fédéral principal de la JMDS 2024 met ainsi en avant :
 ● qu’avoir des poches de sang à disposition implique de la reconnaissance envers ces donneurs altruistes ;
 ● que donner son sang en France sera gratifié de nombreux remerciements, qu’ils viennent des bénévoles, de 

l’Etablissement Français du Sang, ou des receveurs de produits sanguins et de médicaments dérivés du sang.

Le slogan de l’OMS, « 20 ans de célébration du don de sang : merci à tous les donneurs de sang ! » est quant à lui 
une célébration de ce 20e anniversaire et des profondes répercussions du don de sang sur la vie des patients et des 
donneurs. Cependant, il exprime également de la gratitude aux donneurs de sang, de plasma et de plaquettes du 
monde entier pour leurs dons qui sauvent des vies. Comme le slogan de la FFDSB, il s’agit par ailleurs d’un appel 
à l’action, pour motiver davantage de personnes à rejoindre le mouvement mondial des donneurs de sang.

Évènement mondial
Seuls 40 pays disposent d’un système transfusionnel basé sur le bénévolat. Lui seul garantit la sécurité et la qualité 
des produits sanguins. Dans le monde, 8 personnes sur 10 n’ont pas accès à la sécurité transfusionnelle. Cette 
journée a donc également pour but de sensibiliser les populations aux enjeux du don de sang. 
C’est pourquoi depuis quelques années, 192 pays ont convenu de célébrer officiellement cette journée mondiale. 
Il s’agit à la fois d’une journée de réflexion et d’une occasion de remercier tous les donneurs de sang.

Plusieurs organisations internationales coordonnent cette manifestation :
 ● L’Organisation Mondiale de la Santé. 
 ● La Fédération Internationale des Organisations de Donneurs de Sang. 
 ● La Fédération Internationale des Sociétés de la Croix Rouge et du Croissant Rouge.
 ● La Société Internationale de la Transfusion Sanguine.

Elles célèbrent la Journée mondiale du donneur de sang chaque année le 14 juin pour rendre hommage aux 
donneurs du monde entier. Ces millions de personnes donnent leur sang pour sauver des vies ou aider des 
malades à recouvrer la santé. 

L’enjeu du renouvellement des stocks
Cette Journée sensibilise notamment à la nécessité de donner régulièrement du sang. En effet, il faut éviter 
les pénuries dans les hôpitaux et les dispensaires. Cela en particulier dans les pays en développement, où les 
quantités de sang disponibles sont très limitées.

14 juin, date de naissance de Karl Landsteiner
La manifestation du 14 juin est l’occasion d’une célébration mondiale du bénévolat et de la solidarité. C’est aussi 
l’occasion de commémorer une date particulièrement marquante puisque le 14 juin est la date de naissance de 
Karl Landsteiner, scientifique viennois lauréat du Prix Nobel de médecine, qui a mis en évidence au début du 
XXe siècle le système des groupes sanguins ABO et leur compatibilité.
En 2005, les ministres de la Santé de tous les États Membres de l’OMS ont approuvé sa création à l’unanimité. Ils 
recommandent qu’elle fasse partie intégrante des programmes nationaux de don de sang.

« Sang pour 100 Mercis ! »
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75 ans après sa création, la FFDSB regroupe 750 000 bénévoles

Découvrez notre fonctionnement

2 650 associations

Les associations de promotion du don de sang :

 ● Informent sur l’utilité du don et développent la 
culture du don auprès du grand public.

 ● Font connaître les valeurs éthiques du don et du 
bénévolat.

 ● Sensibilisent les jeunes des milieux scolaire et 
universitaire.

 ● Mobilisent les donneurs lors des situations 
d’urgence.

 ● Préparent les collectes en partenariat avec le site 
local de l’EFS, avec des publications sur les réseaux 
sociaux, la pose de banderoles, la distribution 
d’affiches et de flyers, l’interaction sociale avec 
les municipalités, communautés de communes et 
agglomérations.

 ● Participent aux collectes (accueil et collation des 
donneurs).

 ● Entretiennent des relations privilégiées avec les 
sites de prélèvement et les équipes mobiles de 
collecte de l’EFS.

 ● Réunissent localement les donneurs et tous ceux 
qui soutiennent ce mouvement en tissant des liens 
amicaux pour organiser des actions concrètes.

 ● Participent à la vie locale (ou de l’entreprise) par 
des manifestations, rencontres et activités de 
loisirs.

La FFDSB

Objectifs

Associations                                    Unions Départementales                  Comités Régionaux

https://ffdsb.org/wp-content/uploads/2024/03/Brochure-Comprendre-notre-fonctionnement-aout-2023.pdf
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Naissance de la fédération

Augmenter la collecte de plasma

Cultiver le don de sang bénévole et volontaire

En 1948, des hommes et des femmes pensent que 
le terme « donneur de sang » ne peut pas être 
identique au terme « vendeur de sang ». 

Ils font du bénévolat le seul critère pouvant 
valablement unir tous les donneurs de sang et 
exclure certains éléments revendicatifs pour 
ne garder que des donneurs rigoureusement 
bénévoles. Cette décision est appliquée grâce à un 
vote majoritaire à 92 % sur un millier de donneurs 
consultés.

En 1952, la première loi sur la transfusion sanguine 
est votée. Elle précise : « Le sang et ses dérivés ne 
sont pas des médicaments, ne constituent pas 
un bien du commerce, comme issus du corps 
humain. »

Une première organisation de 29 membres de la 
« Mutuelle des donneurs d’urgence », dits de « bras à 
bras », est fondée en 1948 pour défendre le bénévolat. 
Elle fusionnera avec la nouvelle Fédération nationale 
qui tiendra ses premiers congrès en 1949 et 1950 
sous la présidence de Roger Guénin, président 
fondateur. A partir de ce moment-là, commenceront 
à se créer les associations locales, départementales 
et plus tard régionales, qui rejoindront la Fédération 
devenue aujourd’hui Fédération Française pour le 
Don de Sang Bénévole (FFDSB).

Il ne se passe pas un mois sans que l’Agence 
nationale de sécurité du médicament et des produits 
de santé, l’ANSM, n’annonce une tension ou une 
rupture d’approvisionnement sur un médicament, 
les plus emblématiques étant celles du paracétamol 
et de l’amoxicilline. La Direction Générale de la Santé 
a présenté sa feuille de route 2024-2027 le 24 février 
dernier et la synthétise en ces termes : « Garantir la 
disponibilité des médicaments et assurer à plus 
long terme une souveraineté industrielle ».

La Fédération Française pour le Don de Sang 
Bénévole et ses 2 650 associations ne peuvent que 
saluer cette volonté pour laquelle elles se mobilisent 
depuis sa création.

A cet effet, il ne faut pas oublier que, depuis 75 ans, 
y compris lors de la période COVID durant laquelle 
notre pays a manqué de tout, chaque patient, en 
tout temps et tout lieu, n’a jamais manqué de 
sang.

Depuis plusieurs années, les patients doivent subir 
un contingentement et des priorisations des 
médicaments dérivés du plasma (MDP), et plus 
particulièrement des immunoglobulines. 

Les causes de cette situation sont notre dépendance 
à plus de 65 % des multinationales du frac-
tionnement et la pression qu’elles exercent sur 
les instances sanitaires de notre pays. Leur 
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Le don de plasma est essentiel pour de nombreux 
traitements médicaux (troubles immunitaires, 
troubles de la coagulation, brûlures graves et 
infections...) mais également pour les interventions 
chirurgicales et la fabrication de médicaments. Par 
exemple, un adulte de 75 kg  atteint d’une maladie 
auto-immune et systémique aura besoin de 2 g 
d’immunoglobulines par mois et par kilo de corps. 
Cela équivaut à 47 dons de plasma en aphérèse. 
Rappelons que pour ces pathologies, les patients 
ont un traitement à vie. Les chiffres ci-dessus parlent 
d’eux-mêmes et montrent que les besoins en plasma 
sont importants.

Le don de plasma est également crucial pour la 
souveraineté sanitaire française car il permet 
la production locale de médicaments dérivés du 
plasma, réduisant ainsi la dépendance vis-à-vis des 
importations. En outre, utiliser un plasma collecté en 
France à 100 % garantirait un approvisionnement 
stable qui ne serait pas sujet aux fluctuations du 
marché international. Rappelons une nouvelle 
fois que la France est dépendante à plus de 65 % 
des multinationales du fractionnement, cotées en 
bourse, en ce qui concerne les immunoglobulines : 
c’est problématique en soi quand il s’agit de notre 
système de santé, cela l’est encore plus quand on voit 
que ces multinationales ont des déboires financiers. 

Enfin, un plasma français collecté en France 
assure la traçabilité du plasma, de sa collecte 
à son utilisation, garantissant ainsi une sécurité 
optimale pour les patients.

modèle économique repose sur l’exploitation 
et la marchandisation des produits issus du 
corps humain de donneurs en grande précarité 
économique, les frontaliers mexicains et des 
personnes vivant dans des territoires défavorisés de 
l’Union Européenne étant leurs publics cibles.

Cette situation, contraire au fondement de 
notre pacte républicain, n’est pas une fatalité !

La France a tous les atouts pour réussir et viser 
l’autosuffisance en médicaments dérivés du 
plasma :

 ● Notre pays peut compter sur plus de 1,5 
million de donneurs de sang, dont la très 
grande majorité sont prêts à donner du 
plasma pour autant qu’il leur en soit donné la 
possibilité. D’ores et déjà, leur mobilisation a 
permis une progression de + de 40 % de la 
collecte de plasma par aphérèse en 2023. 
Ces chiffres confirment que pour augmenter 
la collecte de plasma, celui-ci doit être prélevé 
par aphérèse, et non issu du don de sang total.  
En effet, les besoins en produits sanguins labiles, 
stables ou en baisse, ne permettent pas la 
croissance massive des prélèvements de sang 
total nécessaires pour relever les objectifs de 
prélèvement de plasma. 

 ● Reconnu mondialement, l’Etablissement 
Français du Sang est le collecteur public qui, 
sous condition d’octroi de moyens financiers 
et humains, est en mesure de développer un 
plan plasma visant la collecte de 1,4 million 
de litres en 2026-2027, soit 50 % des besoins 
nationaux d’immunoglobulines.

 ● A la suite d’investissements publics, le groupe 
LFB, fractionneur sous contrôle de l’Etat, sera 
en mesure, lors de l’ouverture de l’usine d’Arras, 
de traiter annuellement 3,3 millions de litres de 
plasma, ce qui permettra une large couverture 
des besoins français s’élevant à 2,6 millions.

C’est pour cette raison que la Fédération 
Française pour le Don de Sang Bénévole appelle 
les donneurs de sang à prendre rendez-vous 
régulièrement pour effectuer un don de plasma. 

Cet appel s’inscrit dans une démarche, non seulement 
éthique, mais également de renforcement de notre 
indépendance sanitaire et de limitation des coûts 
de la santé. 

L’enjeu vital du don de plasma

Prendre rendez-vous pour un don

Il est à noter que toutes les collectes de sang ne 
permettent pas d’effectuer un don de plasma. 
L’appareil d’aphérèse utilisé est un automate de 
prélèvement très sophistiqué qui sépare le plasma 
des cellules sanguines. Il est donc nécessaire de se 
rendre dans un centre de prélèvement de l’EFS, 
en prenant rendez-vous sur le site dondesang.
efs.sante.fr ou sur l’application « Don de sang », 
disponible sur IOS et Android.

https://dondesang.efs.sante.fr/
https://dondesang.efs.sante.fr/

